

50 AÑOS DEL MILAGRO DE LES COVES



ORDEN. La Guardia Civil tuvo que vigilar el lugar donde, supuestamente, apareció la Virgen ante la desesperación de miles de ciudadanos que querían comprobar si era verdad lo que decía la niña.

Un milagro que paralizó España

La niña de once años Raquel Roca Tirado predijo que el día 1 de diciembre de 1947 se produciría algo prodigioso

Peregrinos de todos los rincones del país viajaron hasta la cueva La Morería para que la Virgen les curase sus males

JOSÉ ALBELLA | LES COVES

El día 1 de diciembre de 1947 una niña de diez años y medio residente en Les Coves fue la protagonista de unos hechos prodigiosos. Raquel Roca Tirado, que así se llamaba la niña, predijo días antes que en la fecha señalada se producirían unos hechos extraordinarios. Según Raquel, en repetidas ocasiones había hablado con la Virgen y le había comunicado su aparición el primero de diciembre para curar a los enfermos. Estas afirmaciones se propagaron como la pólvora y ante un evidente acontecimiento milagroso se produjo un masivo peregrinaje a Les Coves. El escenario de la aparición iba a ser una cueva del monte de La Morería cercana al pueblo.

LA HISTORIA

Raquel Roca era una niña que todavía no había cumplido los once años. Nacida en Fuente La Higuera (Valencia), había residido primero en Les Useres y luego en Les Coves. Su padre fue destituido del empleo de telegrafista, en virtud de una sentencia militar a raíz de la guerra, lo que ocasionó una vida familiar de agitación y penuria. De cuna humilde y con estos agravantes, la niña apenas sabía leer y escribir. La situación familiar dificultó la educación de los hijos del matrimonio, además de encontrarse en un ambiente poco propicio para la formación religiosa de la niña, teniendo en cuenta que el mu-



GENTE. La niña Raquel, en brazos de la multitud que se acercó hasta Les Coves.

nicipio de Les Coves tenía en aquella época fama de irreligioso.

La primera de las apariciones de la Virgen a Raquel parece ser que se produjo en marzo del mismo año. La niña, asombrada, lo comenta en casa y sus padres le prohíben que lo haga público. Paulatinamente la niña

sigue comunicando a su familia detalles de otras apariciones insistiendo en que sucedería algo de carácter sobrenatural. La insistencia se fue acentuando debido a que la 'Señora', pues así nombraba a la Virgen, le había encargado que visitara al párroco. Antes de acceder, el padre

La desilusión del día después

Tras una gran desilusión al comprobar que nada de lo que se predijo había ocurrido, fueron desfilando todos a sus lugares de origen mientras que en el pueblo de Les Coves quedó el interrogante de qué iba a pasar después de tan impresionante farsa.

¿Las autoridades tomarían represalias por lo ocurrido? Lo cierto es que tuvo que pasar bastante tiempo para que los vecinos se tranquilizaran de lo que había pasado como una gran pesadilla.

LA MADASTRA

Mientras tanto, en el seno de la familia de la niña Raquel Roca se produjeron novedades. Su padre fue readmitido en el cuerpo de telegrafistas y destinado a Barbastro, en la provincia de Huesca. La madre de Raquel falleció poco después y su padre contrajo un nuevo matrimonio.

Según comentarios de los vecinos, Raquel y su hermana Carmen no congeniaban con la ma-

drastra y fueron enviadas a Lérida. Se dice que fueron internadas en un convento de monjas como también se asegura que a los pocos años se desplazaron a Barcelona donde se cree que aún residen en la actualidad.

ILOCALIZABLE

Un total oscurantismo envuelve el tema y continúa siendo una incógnita el paradero de Raquel Roca Tirado. Varias cadenas de televisión lo han intentado sin éxito. La productora de un programa de Canal 9, presentado por Inés Ballester, no lo consiguió. También en Madrid sienten curiosidad por conocer el paradero de Raquel; prueba de ello se debe a la visita que realizó a Les Coves este verano Javier Sierra, subdirector del semanario madrileño 'Más allá'. El interés de Sierra por el milagro de Les Coves le llevó a realizar investigaciones aunque con resultado negativo en cuanto al paradero de Raquel.

de Raquel hizo que la visitara el médico, quien no encontró nada anormal en ella. Las apariciones se sucedieron y comenzaron a hacerse públicas entre los vecinos.

A partir del 14 de noviembre, por indicación de la Virgen Santísima, Raquel fue con sus dos hermanitos

diariamente a rezar el Rosario a una cueva denominada La Campana en el cercano monte de La Morería. Raquel indica que cada día la Virgen se le aparece de diferente manera, unas como la Inmaculada, otras como la Virgen del Carmen y a veces como la Virgen del Rosario. ▶▶▶



EXPECTACIÓN. Las calles de Les Coves amanecieron el 1 de diciembre de 1947 repletas de gente deseosa de ver con sus propios ojos la aparición de la Virgen. Disminuidos físicos de toda España viajaron con sus sillas de ruedas hasta la cueva de La Morería con el convencimiento de que saldrían de allí curados y por su propio pie. Pero nada de lo que predijo aquella niña, prometiendo grandes esperanzas, se cumplió.

ANÉCDOTAS

El tricornio de la Guardia Civil

■ Esforzando un poco la memoria, la gente mayor de Les Coves recuerda curiosidades que pasaron el día que iba a producirse el milagro. Curiosidades de las que algunas de ellas todavía están en la incógnita como el caso de un carro repleto de gente que cayó por un puente de considerable altura y tanto las personas que iban encima como las caballerías salieron ilesos.

También se recuerda con cierta extrañeza el momento de silencio profundo y con qué claridad se escuchaba de lejos la voz de la niña Raquel Roca cuando estaba rezando.

Todo eran miradas a todas partes esperando ver aparecer algo, de pronto junto a la cueva donde estaba la niña Raquel, se vio relucir algo y todos exclamaron que ya estaba allí la Virgen y resultó ser el tricornio de un Guardia Civil al darle el sol. Momentos de emoción ilimitada en los que hubo quien se creyó por un instante que estaba curado. La realidad fue otra y quienes tiraron las muletas tuvieron que recogerlas de nuevo.

◀◀◀ El acontecimiento ya es conocido y comienzan a acompañarle millares de personas cada día. Los rumores de que los paráliticos podrán recuperar los movimientos, los ciegos verán y otro tipo de enfermedades podrán curarse se extiende. Las autoridades eclesíásticas estudian el tema y se muestran cautos. Mientras tanto, Raquel da por fin la fecha: "El 1 de diciembre, sobre el mediodía, una sombra cubrirá el mundo y se hará de noche apareciendo en ese momento una monumental cruz luminosa formada por estrellas y rodeada de ánge-



SUPERVIVIENTES. Algunos de los vecinos que vivieron los acontecimientos los recuerdan en sus tertulias.

"Las carreteras iban repletas de vehículos"

■ En Les Coves todavía viven muchos de los vecinos que presenciaron aquel acontecimiento histórico para el pueblo. "Desde que comenzó a propagarse la noticia de las apariciones, empezó a venir gente de fuera atraída por la curiosidad del tema", indican a *Mediterráneo* algunos de estos vecinos.

"Pero lo más grande fue aquel primero de diciembre de hace cincuenta años, en el que millares y millares de personas venidas de todos los rincones de España -añaden estos vecinos- se concentraron en este pequeño pueblo para presenciar el milagro". Jaime Serret explica que él era conductor de un camión de mercancías, pero que

durante estos días recuerda los numerosos viajes que hizo desde Castellón y Vinaròs a Les Coves cargado de gente. "Las carreteras iban repletas de vehículos -indica Jaime- camiones, coches, carros, bicicletas, incluso a pie. Es decir, cualquier medio de transporte era bueno con tal de llegar al pueblo", asegura.

DIEZ KILÓMETROS A PIE

Los que venían de más lejos lo hacían en tren y bajaban en la estación de Alcalá de Xivert y luego continuaban a pie más de diez kilómetros hasta llegar a Les Coves. Por su parte, Manuel Rambla recuerda que las calles del pueblo estaban abarrotadas de gente. "Y dentro de las casas, eso era tre-

mendo, para dormir se habilitaron toda clase de dependencias. Para las mujeres se les proporcionaban colchones pero los hombres tuvieron que dormir en el pajar junto a los mulos. Yo mismo tuve que dormir encima de un montón de albarrobas. Cualquier lugar que tuviera techo era bueno para pasar la noche", señala Manuel Rambla.

En cuanto a la comida, Vicente Villalonga, otro vecino que vivió de cerca aquellos acontecimientos, relata que "se terminaron todas las provisiones que la gente del pueblo tenía en sus casas. Para los establecimientos y algún avisado vecino fue un negocio, pues los precios de los alimentos subieron por las nubes".

Ningún acto para recordar tan señalada fecha

■ Les Coves no celebrará hoy ningún acto especial para conmemorar el centenario del milagro. 'Tossal Gros', una asociación cultural local, intentó hacer para su publicación bimestral un monográfico del tema que saliera publicado este mes. Responsables de dicha asociación han manifestado a *Mediterráneo* que se vieron obligados a desistir al recibir presiones, sin querer indicar su procedencia.

Hoy la población, sobre todo los más jóvenes, apenas saca en sus conversaciones el tema del milagro, mientras que los más mayores lo evocan de vez en cuando y con la convicción de que el único milagro fue que no se produjeran desgracias por la gran multitud que se congregó.

les que sólo los presentes verán". Añade que la Santísima Virgen aconseja que acudan todos los enfermos a presenciar el suceso.

Llegó el día y las calles y montes cercanos a Les Coves estaban llenos de gente, el frío intenso apenas dejaba mover. Criaturas recién nacidas eran sumergidas en las frías aguas del río, leprosos y afectados por extrañas enfermedades también se lavaban mientras otros bebían agua unos metros más abajo. Todos buscaban desesperadamente curación para sus males. A pesar de que hubo casos de enfermos que aparentemente parecían curados, con gran desilusión para la inmensa mayoría, se agotó el día y de todo lo que había predicho la niña nada se había cumplido. No se hicieron esperar las reacciones de las autoridades eclesíásticas y sanitarias quienes desmintieron los hechos al tiempo que una orden gubernativa prohibía el acceso a la cueva de La Morería.